



#### Déclaration œcuménique sur l'escalade de la violence entre le Hamas et Israël :

**Un appel pour mettre fin à la violence et pour défendre les droits de tous les civils à la vie et à l'absence de violence et de discrimination.**

KAIROS Canada et ses églises et agences membres - y compris l'Église anglicane du Canada, l'Église évangélique luthérienne du Canada, le Comité central mennonite du Canada, l'Église presbytérienne du Canada et l'Église unie du Canada, Développement et Paix – Caritas Canada suivent les rapports sur l'escalade de la violence entre le Hamas et Israël et sur l'augmentation du nombre de victimes civiles en Israël, à Gaza, en Cisjordanie occupée et à Jérusalem-Est avec une inquiétude croissante et une profonde tristesse.

Nous condamnons la violence, en particulier contre la population civile israélienne et palestinienne, qui constitue un crime de guerre. L'ampleur des pertes humaines et des souffrances est inadmissible et doit cesser. Nous déplorons la perte des voix palestiniennes en faveur de la paix dans les médias internationaux qui ne font pas la distinction entre le Hamas et la population civile palestinienne.

Nous travaillons avec des organisations partenaires dans la région, tant palestiniennes qu'israéliennes, et nous entendons leurs cris en faveur d'une paix durable et juste. Depuis des années, KAIROS Canada travaille avec des partenaires locaux qui soutiennent les femmes qui œuvrent à la construction de la paix dans toute la région afin qu'elles connaissent leurs droits, et pour mettre en place les conditions d'une paix durable, juste et équitable sur le terrain. Les églises et les agences membres de KAIROS travaillent également avec divers partenaires en Palestine et en Israël dans le cadre de programmes de paix, de développement, d'éducation, de soins de santé, de pèlerinage et d'aide humanitaire. Ces voix sont réduites au silence et ce travail est éteint par la violence actuelle.

Nous nous joignons aux voix des personnes résidentes de la région et à celles d'autres personnes au Canada et dans le monde pour exhorter le gouvernement canadien à soutenir un cessez-le-feu et une solution négociée pour mettre fin à cette violence. La douleur et la tragédie du nombre croissant de vies

civiles perdues jusqu'à présent, israéliennes et palestiniennes, témoignent de la nécessité d'un cessez-le-feu immédiat et non d'une escalade de la violence.

Nous faisons l'écho des chefs d'Églises de Jérusalem (voir la [déclaration en anglais](#)) qui, dans leur déclaration commune publiée le 8 octobre 2023, déplorent que les Palestinien-ne-s et les Israélien-ne-s soient «actuellement enlisé-e-s dans la violence et la souffrance en raison du conflit politique prolongé et de l'absence lamentable de justice et de respect des droits humains».

Nous affirmons et amplifions les déclarations de Diakonia (voir la [déclaration en anglais](#)) et d'autres qui appellent au respect du droit international humanitaire et des droits humains par les deux parties. Et nous réitérons que les attaques contre la population civile constituent une violation du droit international, quel qu'en soit l'auteur, qu'il s'agisse d'une force violente immédiate ou d'une oppression structurelle à long terme. Comme le souligne Amnesty internationale (voir la [déclaration en anglais](#)), «Les palestinien-ne-s civil-e-s ne sont pas responsables des crimes du Hamas et des autres groupes armés palestiniens. Israël ne doit pas, en vertu du droit international, les faire souffrir pour des actes dans lesquels ils ne jouent aucun rôle et qu'ils ne peuvent pas contrôler». De même, la population civile en Israël n'est pas responsable des actions de leur gouvernement et ne devrait pas être obligée de souffrir.

Le Canada et la communauté internationale dans son ensemble n'ont pas réussi à faire respecter le droit international; la réponse internationale doit être conforme au droit international humanitaire. Nous exhortons le Canada à prendre l'initiative de demander la mise en place d'un corridor pour apporter une aide humanitaire à Gaza.

Nous appelons nos membres et toutes les personnes de bonne volonté à:

- prier et œuvrer pour une paix juste et durable pour les Palestinien-ne-s et les Israélien-ne-s ;
- écrire à leur député-e pour exhorter le premier ministre Justin Trudeau et la ministre Mélanie Joly à demander :
  - un cessez-le-feu immédiat;
  - un corridor sûr pour acheminer l'aide humanitaire à Gaza;
  - la fin des souffrances dues au blocus actuel;
  - la libération immédiate et en toute sécurité de tous les otages;
  - les droits à la vie et à la liberté des Palestinien-ne-s et des Israélien-ne-s;
- soutenir et amplifier les voix des organisations confessionnelles et populaires de la société civile en Palestine et en Israël qui appellent à la fin de la violence et à l'instauration d'une paix juste et durable.

En plus de condamner la spirale de violence et de faire tout ce qui est en son pouvoir pour un cessez-le-feu immédiat, le Canada doit redoubler d'efforts pour parvenir à une paix juste qui respecte les droits des populations palestiniennes et israéliennes à la vie, à l'absence de violence et de discrimination, et la fin de l'occupation.

KAIROS: Initiatives œcuméniques canadiennes pour la justice

L'Église anglicane du Canada

Développement et Paix – Caritas Canada

Église évangélique luthérienne au Canada

Le forum Jésuite

Comité central mennonite du Canada

L'Église presbytérienne du Canada

L'Église unie du Canada